



あいかんきょう



2015/1/1
会報・第122号



「こんな感じかな」

撮影地：東山動物園

撮影日：平成26年12月6日

提供：藤田 孝夫氏
東亜環境サービス(株)



先週親戚の四歳の女の子を一日我が家で預かることになった。我が家の大娘と楽しく遊んでいたものやがて飽きてきたのでお菓子作りをすることになった。クッキーが食べたいという。クッキー作りにはバターは欠かせない。しかし世間はテレビで取り上げられるほどの空前のバター不足。人使いの荒い妻は「どこにも売つてないと思うけど探ってきて」と。近所のスーパーを五軒探しまわったがやはり一箱も見つからなかつた。▼直接の原因は夏の天候不順らしいが、根本的な原因は日本の酪農家の急激な減少、生産の仕組み、輸入制限にあるらしい。最近の円安による輸入飼料の高騰。とても採算の合うものではなくなつてしまつたようである。乳製品のうち比較的保存のきくバターは生乳が不足気味の現在逆に生産が後回しにされるらしい。酪農家保護のためにバターの輸入には制限がされており日本国内で不足しているからと言つてすぐに輸入量を増やせるものではないらしい。バターから社会の仕組みの問題をいろいろと実感する一日だった。▼お菓子のほうは結局ホットケーキミックスを使ってリンゴのパンケーキを作りましたとさ。

四季折々

年頭のご挨拶



(一社)愛知県環境測定分析協会
代表理事 河野 達郎

贝尔で進行しているのかもそれ
ません。
さて、昨年十一月、仙台市にて
日環協・経営者セミナーが開催
されました。

新年、明けましておめでとう
ございます。
愛環協会員各位並びに賛助会
員の皆々様方、本年もどうぞよ
ろしくお願い申し上げます。
師走に総選挙があり、慌ただ
しいなかで新年を迎えたので
はないでしょうか。

昨年の日本経済は、株価も一
万五千円から一万七千円を超
える水準にまで上昇しました。し
かし、消費税が八%に上がった
影響もあり、製造業を中心にして
況感は先行き横ばいと言われて
いるようです。

環境面では、今までに経験し
たことのない激しい集中豪雨に
よる河川の氾濫や土砂崩れに
よって、多くの被害が毎年によ
く発生しています。また、中国
では微小粒子状物質(PM2.
5)の発生に改善の兆しが見ら
れていません。私たちの環境面
の不安定さは、予想を超えるレ
ス。

日環協では「環境計量証明事
業者の実態調査」が五年ぶりに
実施されました。その内容から
は、さまざまな傾向や課題が見
えています。

一事業所あたりの平均従業員
は約二十四人、平均年齢は約四
十四歳と、以前よりも企業規模
の縮小化と高齢化が進んでいま
す。設備投資では、従来機器から
の更新以外に、自動化・省力化
に資する設備投資が増えています。
設置投資では、従来機器から
の更新以外に、自動化・省力化

対策に効果があり、また何が機
能しなかつたのかを、講演会や
パネルディスカッションで紹介
いただきました。そして愛環協
からは、三年前に愛知県と締結
させていただいた「災害緊急時
の化学物質調査」の協定の背景
や経緯についても紹介する機会
が得られ、大きな反響をいただ
きました。

愛環協の会員のなかには、東
海地震や東南海地震の発生が危
惧される中、分析試験所の被害
を最小限に抑えて、より迅速に
事業に復帰できるよう、BC
P(事業継続計画)の策定や定期
的な訓練や教育を始めておられ
るところもあります。

愛環協は、全国的に見ても教
育研修や精度管理の充実度では
トップクラスです。それは、これ
までの協会役員の方々の努力や
それを支えて頂いた会員の皆様
の支援あつての成果ではあります
が、この良き伝統は今後もま
すます発展・充実させていきた
いと考えています。



新春を迎えて

愛知県知事 大村 秀章

日環協では「環境計量証明事
業者の実態調査」が五年ぶりに
実施されました。その内容から
は、さまざまな傾向や課題が見
えています。

セミナーや交流会等に参加して
いただけるような企画をもつと
ころで、年次会議や「ESDユネスコ世界会
議」や「技能五輪・アビリンピック
大会2014」の開催などを通じて、全国そして世界に
愛知を大いに発信することができます。

最後に会員並びにご支援を
賜っております関係各位のます
ますの発展と昨年にも増して良
き年になりますよう祈念いたし
ます。

まして、新年のご挨拶とさせて
いただきます。

今年も、ビジョンの着実な推
進を図りながら、愛知の更なる
飛躍を目指してまいります。

具体的には、日本の成長を
リードする「産業首都あいち」に
向け、燃料電池自動車を始めと
する自動車産業の高度化、航空
宇宙やロボットといった次世代
産業の育成・振興、企業立地の
促進など、愛知の産業競争力を
より一層高める取組を推進して
まいります。

また、グローバル化に対応し
た活力と魅力にあふれる中京
大都市圏づくりを進めていくた
め、国際戦略をより機動的に実
践するとともに、東京オリン
ピックの開催やリニア開業を見
据え、道路や鉄道等のネット
ワークの強化、観光振興、全国、
世界に打ち出せるスポーツ大会
の育成・招致などに力を入れて
まいります。

そして、こうした愛知を支え
る「人」づくりは何よりも重要で
あります。

新たな年が、県民の皆様方に
とりまして、素晴らしい一年と
なりますよう心からお祈り申し
上げます。

昨年は、三月に「あいちビジョ
ン2020」を策定し、来るべき
年に時間が取れないという実態が
あります。

づくりに向け、社会基盤の整備
や産業振興、教育・人づくりな
どに全力を注いでまいりました。
また、「ESDユネスコ世界会
議」や「技能五輪・アビリンピッ
ク大会2014」の開催などを通じて、全国そして世界に
愛知を大いに発信すること
ができました。

リニア時代を見据えた大都市圏

あり、「人が輝き、誰もが活躍する愛知」を実現するため、教育の充実、女性の活躍促進、子育て支援、障害者福祉、医療の充実などにしっかりと取り組んでまいります。

あわせて、農林水産業の振興、

地震・津波対策を始めとする安

全・安心な地域づくり、ESD

ユネスコ世界会議の成果を生かした「環境首都あいち」の取組、さらには、地方分権・行財政改革、東三河県庁を核とした地域振興などにも力を注ぎ、愛知の総合力を一段と高めてまいります。

さて、今年は、二〇〇五年の愛知万博から十周年です。秋には、愛・地球博記念公園をメイン会場に、「全国都市緑化あいちフェア」を開催します。花と緑にあふれた愛知の魅力を感じていただけるようしっかりと取り組み、万博の成果を継承、発信してまいりたいと思います。

これらの取組を通じ、「日本一元気な愛知」の実現に向けて全力で取り組んでまいりますので、県民の皆様の一層のご理解とご支援をお願い申し上げます。

平成二十七年元旦

「日環協・経営者セミナー㏌せんだい」 パネルディスカッションに参加して

(一社)愛知県環境測定分析協会

副代表理事 大野 哲

平成二十六年十一月七日に宮城県仙台市で開催されました一般社団法人日本環境測定分析協会主催の「第十七回日環協

経営者セミナー㏌せんだい」

のパネルディスカッションに愛環協よりパネリストとして参加をさせていただきました。今回

のテーマは「危機管理」でした。そこで、愛環協が愛知県と締結している「災害時における化学物質等の調査に関する協定」について報告をさせていただきました。

日環協 経営者セミナーに愛環協が参加することになったのは、平成二十六年四月に山形市で開催された日環協東北支部と愛環協との合同研修会に河野代表理事、濱地顧問をはじめ七名で参加した際に、愛環協と愛知県が締結している防災協定が、全国的に事例が無いので今回の経営者セミナーでは是非話をしたいとの要請を受けたためで

あります。日環協・経営者セミナーにていただき、今までの愛知県の

験を風化させることの無いように後に語り継ぐことが大切であるという結論も得ました。

私の愛環協の発表では、愛知

県と締結した「災害時における

化学物質等の調査に関する協

定」の内容と締結に至る背景と

現在の課題、そして愛環協の組織概要と災害緊急時対応委員会

の活動実績を紹介させていただ

きました。セミナー終了後の懇親会の席で全国各地の環境計量

協会の方から様々なお話をお聞

きして分かったのですが、普段

から自治体との連携が愛環協と

愛知県ほど取れていないケース

が見受けられ、是非愛環協の詳

しい話を聞かせて欲しいとの声

を多く頂きました。

愛環協では、創立当初から、愛

知県環境部や計量センターとの

連携を欠かすことなく、行って参

りました。愛知県には会員事業所の精度管理、教育、最新情報の

伝達など様々な面で「指導、

協力を頂き、また愛環協も愛知

県の環境行事への協力等も積極

に実施して参りました。こう

した緊密な連携と協力関係が、

結果的に適切な環境計量証明事

業の推進に寄与したものだと思

います。日環協・経営者セミナー

にパネリストとして参加をさせ

ていただき、今までの愛知県の

理解と先進的な取り組みがあつていち早く防災協定が誕生したこと改めて知る機会となりました。

今回のセミナー参加は、被災

をされた東北支部の方々の大変

貴重な体験報告をお聞きする場

に愛環協が参加させていただ

たが、おかげさまで参加者の大

きな反響を得ることができまし

た。

愛知県と豊橋市と締結しているこの災害協定は、整備すべき課題がまだ多くあります。また会員のBCP整備につきましても私たちの環境計量証明事業の社会責任を果たす上で取り組んで参りたいと思います。

愛知県と豊橋市と締結してい

ますこうした災害協定は、整備

すべき課題がまだ多くあります。

また会員のBCP整備につきま

しても私たちの環境計量証明事

業の社会責任を果たす上で取り

組んで参りたいと思います。

愛知県と豊橋市と締結してい

ますこうした災害協定は、整備

すべき課題がまだ

持続可能な未来、教育で築く ESDユネスコ世界会議



広報委員会では百二十号（平成二十六年七月二十日発行）において、環境月間講演会で愛知県環境部ESD会議推進監 吉田英生氏から「『ESDに関するユネスコ世界会議』について」と、題した講演を賜り、時の話題でもESDを取り上げて掲載しております。

このたび二名の委員により、名古屋で開催されたESDユネスコ世界会議を取材しました。

その一

この世界会議は、「国連持続可能な開発のための教育の十年」の最終年である今年の十一月に国連教育科学文化機関（エ

ネスコ）と日本政府の共催により、名古屋市及び岡山市において開催されたもので、ユネスコ加盟の世界百九十五か国から閣僚はじめ政府代表者や教育関係者を中心に国内外の関係者が集まりました。会議では地球の未来に向けてこの十年間の取組みと二〇一四年以降の方策が話し合われ、ESDの強化とそのための行動を起こすことを宣言する「あいち・なごや宣言」が採択されました。

今、世界では温暖化や生物多様性の危機、また民族対立による紛争やテロのように、地球環境、貧困、人権、平和、食糧など、そして、日本でも地域の過疎化や少子高齢化のような持続可能な社会を阻む課題が山積しています。これらの課題は一部の国による断片的な方策では解決できません。地球規模で開発や平和と合わせて、それらの問題を解決できる人材を育てることが必要です。それがESDの考え方です。

広報委員会では百二十号（平成二十六年七月二十日発行）において、環境月間講演会で愛知県環境部ESD会議推進監 吉田英生氏から「『ESDに関するユネスコ世界会議』について」と、題した講演を賜り、時の話題でもESDを取り上げて掲載しております。

その一

この世界会議は、「国連持続可能な開発のための教育の十年」の最終年である今年の十一月に国連教育科学文化機関（エ

OP10に続き、二〇一四年のOP10で力強いメッセージを愛の愛・地球博、二〇一〇年のCOP10に続き、二〇一四年のESDで力強いメッセージを愛の愛・名古屋から発信したい」との言葉がありました。

また河村市長からは、「七五年前は戦争で名古屋のこのあたりも何も無い場所だったが見違えるように復興した。おもしろい名古屋、住み良い名古屋がこれからもずっと持続できるよう、みんなで協力したい。これは持続可能な社会を作るESDの考え方と同じで、今回のユネスコ世界会議を是非とも成功させたい」旨の挨拶がありました。

十一月八日から十二日までの交流フェスタ期間中は、オーシャンパークや久屋大通公園を中心としたトーク＆ライブやブース展示、ワークショップのほか、県内市町村のゆるキャラなどが日替わりで登場し、世界会議の成功を祝いました。

一方、国際会議場では、十一月十日からの名古屋国際会議場での本会議に先駆けて、十一月八日から、ESDユネスコ世界会議あいち・なごや支援実行委員会による「あいち・なごやESD交流フェスタ」が名古屋のオアシス21で開催され

ました。オープニングセレモニーとして大村愛知県知事や河村名古屋市長等の挨拶がありましたが、多くの人が集まる。これからもかけがえのない地球を守つて行く社会作りに向けて、おおいに盛り上がりたい。二〇〇五年の愛・地球博、二〇一〇年のCOP10に続き、二〇一四年のESDで力強いメッセージを愛の愛・名古屋から発信したい」との言葉がありました。

また河村市長からは、「七五年前は戦争で名古屋のこのあたりも何も無い場所だったが見違えるように復興した。おもしろい名古屋、住み良い名古屋がこれからもずっと持続できるよう、みんなで協力したい。これは持続可能な社会を作るESDの考え方と同じで、今回のユネスコ世界会議を是非とも成功させたい」旨の挨拶がありました。

まず、地元を知らずして多くは語らず。最初に目に留まつたのは「フェアトレード名古屋ネットワーク（FTNN）」だった。フェアトレードという言葉にすごく魅かれるものが多かったからだ。演者のこの会の副代表でもあり、タレントでもある原田さとみさんは、さすがにタレントだけあって話し始めどんどんと聴衆を引き込んでいく。流暢にしてわかりやすい。

月十日から全体・閣僚級会合が始まりました。我が国からは下

村名古屋市長等の挨拶がありま

した。これに付随して、シンボジウム、ポスターセッションのほか各ブースの展示が活況でした。

（文責 鷹羽幸和）

その二

私は、十一月十一日と十二日

の二日間にシンポジウムやセミナーの四座学に参加しました。

NPOをはじめどのような団体や企業が、実際にどのように活動しているのか非常に興味があつたからです。その中で二つをご紹介いたします。

まず、地元を知らずして多くは語らず。最初に目に留まつたのは「フェアトレード名古屋ネットワーク（FTNN）」

だった。フェアトレードとい

う言葉にすごく魅かれるものが多

かったからだ。演者のこの会の副代表でもあり、タレントでもある原田さとみさんは、さすがにタレントだけあって話し始めどんどんと聴衆を引き込んでいく。流暢にしてわかりやすい。



原田さとみさん

できる思いやりの貿易です。今
フェアトレードが持続可能な未
来を繋ぐ。ぜひ名古屋をフェア
トレードタウンにしよう。」大
方このような主旨でした。

レードについて話をされた。『フェアトレードは途上国や弱い立場の人々にお仕事の機会を生み出し、森林伐採や農業による土壤汚染などの環境破壊からも地球を守ります。途上国や弱い立場にある生産者に対して公平な条件での貿易を継続的に行い、経済的な自立を支援することで、貧苦問題の解決や文化・伝統、そして環境を守ることが

ル・ベネローペというお店を構えられており、商品の一つ一つに貧困で苦しむ生産者への温かい支援が伺える。店員の方も丁寧に商品のなれそめを教えてくれた。（エシカル＝環境や人間動物への負荷軽減、フェアトレード、リサイクル、伝統を生かすことなど環境社会に配慮している様子を表す概念として使われています。）

「『あの時の大人は、地球のためにがんばったよね』と言つてもらえたならどんなにステキでしようか。」という土井ゆきこ代表のパンフレットの一文は一忘されることはない強い決意と責任を心に刻んでくれました。私も今日からエシカリスト（自分でつくりました）

さて、もう一つは「企業が取り組むESD」ということで、伊藤園のシンポジウムに参加しました。タイトルは「みんなで学ぶ食と農のおもてなし・もつたいない・里山のこころ」ということであつたが、何せパネリストがすごかつたからで、植物生態学の鷺谷いずみ東大教授、あいち海上の森センター名譽センター長マリ・クリスティーヌ氏、食文化の大家「和食会議」会長の熊倉功夫氏ほか層々たる

OTTAINAI（持続可能な生産）、販売・消費をOMOTENASHI（和食文化として組織の役割を分担）して高付加価値を図っている。



伊藤園パネラーの皆様

ファシリテーターの伊藤園笛谷秀光氏は、（もともと、環境省大臣官房や農林水産省大臣官房審議官など歴任されており）環境・社会的な課題の解決につながるためのポイントがトリプル“S”的経営戦略であると提唱された。トリプルSとはCSV（社会との共有価値の創造）・ESD（明日を担う人材育成）・

の育成)の三つのSである。製造・販売に携わる企業は大方あってはまるものと思える。

最後に環境省選定ESD自由俳句における「お()いお茶俳句」から一句を紹介します。

* * * この地球(ほし)の
未来を託すESD * *

ESDの必要性がひしひしと
伝つてくるではありますか。



- ※ ESDとは「Education for Sustainable Development」
= 持続可能な開発のための教育の略です



周波数分析実験

遮音材による防音効果を確認する実験を行いました。音源ボックス内に疑似音源を置き、そこから発生する音を周波数分析し、その結果をグラフ用紙に記入しました。音源ボックスに遮音材のフタをすることで、全体の防音効果と遮蔽効果のある周波数領域を確認しました。

テーマ2『周波数分析の実験』

始めは最新装置に戸惑いを見せる参加者もありましたが、すぐに慣れていただけたようでした。高周波領域でオクターブバンド分析とFFT分析の両方を実施し、その精度差を実感することができました。

『共同実験の概要』

平成二十六年度騒音・振動測定の共同実験レポート

テーマ3『周波数分析の事例発表』

者の真剣な行動には、第一線で環境測定を担う技術者の集まりである事を垣間見られる場面でもありました。

だつたと感じました。参加者からのアンケートにおいても「FFT分析とオクターブバンド分析の違いが分かった」「会員企業と交流する良い機会になつた」と肯定的なご意見をいただきました。また、「理解できない部分があつた」「時間が足りなかつた」など今後の課題もご指摘いただきました。今後、会員の皆様に喜んでいただけるような勉強会・共同実験を実施していきたいと思います。

委員會等活動報告

○ 総務委員会

委員長 大野 哲

応援支援及びアンケートの実施については九月八日に実施

* * * * *

* * * * *

A photograph of a professional meeting or presentation. In the foreground, several people are seated at tables, facing a front where two men are standing near a whiteboard. A large projection screen on the left displays a slide with Japanese text and a small diagram. The room has a modern design with a clock on the wall.

事例発表



『共同実験後の感想』

今回のように、他社の実務事例や測定方法などは、各会員様の興味を抱くところであり、会員同士で情報の共有する良い機会となり、有意義な共同実験会となりました。

委員長 柴田 金作
本年度第二回の企画委員会を
十月二十一日に開催しました。
決定している二つのテーマの
うち、『研修会・講演会等への

しだい、実施に向け次回委員会で進めていきたい。

○教育研修委員会

委員長 服部 寛和

十一月十一日に環境計量士等研修会を開催しました。参加者三十六名が①「県民みんなで未来へつなぐ環境首都あいのちの取組」として大気環境対策を中心、続いて、②「大気污染防治法の改正について」で石綿飛散防止対策と大気環境に関する規制を巡る国の動向、③「騒音計と精度管理について」から機器の変遷と精度管理を、④「最新のGC／MS分析とその動向」及び⑤「コアシェル型HPLCカラムの原理、特長について」から最新機器の性能などを熱心に学びました。最後の「最新GC／MSの紹介と前処理の自動化について」も好評でした。

平成二十六年度第一回共同実験報告会を十二月三日に二十七名の参加で日本特殊陶業市民会館で行いました。

排水基準及び地下水浄化基準のカドミウムの基準値が強化され、公共用水域及び地下水の環境基準のトリクロロエチレン基準強化等の改正がありました。また土壤汚染に係る環境基準では塩化ビニルモノマー及び一・四・ジオキサンが新規に追加されようとしています。改正された項目等を含めて規定集の見直しを行っています。

○広報委員会

委員長 渡辺 敏紀

平成二十六年十月二十九日に第三回の委員会を開催いたしました。

二号の掲載記事について協議を行い、執筆者や原稿収集担当者を決定しました。また平成二十

七年度から『あいかんきょう』機関誌に掲載する新企画について協議し、理事会へ諮ることになりました。今回の百二十二号の編集は近藤委員、鷹羽委員で行うことになりました。新年号は盛りだくさんの内容となりました。また引き続きミス・誤りがないようにチェック・レビューをしっかりと行つていきます。

○技術委員会

委員長 長尾 隆宏

☆水質・土壤ワーキング

平成二十六年度第一回共同実験報告会を十二月三日に二十七

名の参加で日本特殊陶業市民会館で行いました。

排水基準及び地下水浄化基準のカドミウムの基準値が強化さ

れた。公共用水域及び地下水の環

境基準のトリクロロエチレン基

準強化等の改正がありました。

また土壤汚染に係る環境基準では塩化ビニルモノマー及び一・四・

ジオキサンが新規に追加されようとしています。改正された項目等を含めて規定集の見直しを行っています。

☆騒音・振動ワーキング

平成二十六年度第一回共同実験報告会を十二月三日に二十七

名の参加で日本特殊陶業市民会館で行いました。

排水基準及び地下水浄化基準のカドミウムの基準値が強化さ

れた。公共用水域及び地下水の環

境基準のトリクロロエチレン基

準強化等の改正がありました。

また土壤汚染に係る環境基準では塩化ビニルモノマー及び一・四・

ジオキサンが新規に追加されようとしています。改正された項目等を含めて規定集の見直しを行っています。

PDFについて順次整備することになった。平成二十六年度第五回委員会開催予定日は十二月二十二日に決まりました。

ホームページ委員会からのお

写真加工・Flash・転送・

PDFについて順次整備することになった。平成二十六年度第五回委員会開催予定日は十二月二十二日に決まりました。

ホームページ委員会からのお

写真加工・Flash・転送・

○災害緊急時対応委員会

委員長 鎌田 務

平成二十六年度第四回ホーム

ページ委員会は十月二十七日に

開催、ホームページの更新作業

については九月二十九日、十一

月二十七日に実施した。第四回

委員会では、ホームページ委員

氏による説明)「下水汚泥で収

穫豊かトマト・ノリ」両名と

も大変熱心な説明に見学者から

多くの質問が出ていました。

(詳細は施設見学会報告記)お

一方にはこの場をお借りしてお

礼申し上げます。

また、施設見学会アンケート

を実施しましたところ、多くの

ご意見を頂きましたことを感謝

することも、今後の活動に生

かしたいと思います。

また、施設見学会アンケート

を実施しましたところ、多くの

ご意見を頂きましたことを感謝

することも、今後の活動に生

愛環協・ちょっとといい話

教育研修委員長
服部 寛和

日環協九州支部との
意見交換会について

日環協九州支部と愛環協の意
見交換会が七月十五日に行われ
ました。九州支部から岩永達人
支部長とインストラクターの丸
高眞由美氏が、愛環協から河野
達郎代表理事と私が参加し、中
堅者教育について意見交換を行
いました。

岩永支部長らは今回中堅者教
育の実情調査を目的に来名され
ました。九州支部は、支部活動
のうち中堅者教育がここ六年間
実施されてないとのことです。
以前二十年間ほど実施されてい
たようですが、参加者が少なく
なり開催できない状況となつて
います。全国で唯一実施してい
る中部支部と意見交換し今後の
方針決定をしたいと考えています。
愛環協が開催する研修会や講
演会とその内容を紹介しました。

愛環協九州支部と愛環協の意
見交換会が七月十五日に行われ
ました。九州支部から岩永達人
支部長とインストラクターの丸
高眞由美氏が、愛環協から河野
達郎代表理事と私が参加し、中
堅者教育について意見交換を行
いました。

構成や参加者数の減少などの問
題点も議論しました。
九州は、福岡を除き県単組織
そのものが事実上なく、沖縄が
会員の約二割を占め、ほかに福
岡、鹿児島のほか佐賀と熊本が
多いとのことでした。

九州支部は、今回の意見交換
会の内容を支部の運営委員会に
報告し、今後どうするかを協議
します。愛環協も必要な協力を
行っています。

高校生の化学分析競技
について

愛知県高等学校工業教育研究
会総合競技大会（化学分析競技
の部、愛知県大会）は、愛知県
高等学校工業教育研究会が主催
し、愛知県教育委員会ほかの後
援を得て毎年開催されます。そ
の後優勝校が東海大会、更に全
国大会に出場します。



競技会の様子

平成二十六年度 「施設見学会」に参加して

株式会社ユニケミー
管理部 志治 豊吾
(对外交流委員)

平成二十六年十月十七日
(金)、对外交流委員会の企画
である「平成二十六年度 施設
見学会」が開催されました。

訪問先は、「田原市藏王山展
望台」と「豊川浄化センター」
です。参加者は、総勢十六社二
月二十四日に愛知県立起工業高
校を会場に開催されました。約
二時間三十分の競技時間内にキ
レート滴定により全硬度を測定
します。その際に審査員が、実
験マナーや作業の安全など作業
態度、メスフラスコほかのガラ
ス器具の使用方法そして試料の
秤量、滴定操作など技術度、そ
して測定値、所要時間等につい
て審査し、優勝校を決定します。



藏王山展望台より

当協会は、表彰状（卓越技能
賞）を愛知県大会と東海大会に
提供し、愛知県大会と東海大会
の二つの競技会に競技用試験液
を調製して提供しています。ま
た要請があれば審査員も派遣し
ます。

蔵王山展望台では、田原市役所
の方から【たはらエコ・ガーデ
ンシティ構想】の概要につい
て説明を受けました。その後風
力発電・メガソーラー発電施設
を見学しました。



豊川浄化センター(左端=大門教授)

豊川浄化センターでは、豊橋
技術科学大学の大門裕之教授に
よる『広域・产学官・農商工觀
連携による下水処理場バイオマ
スパーク構想』と題した講演を
拝聴し、引き続き浄化セン
ター・植物工場・海藻工場を案
内していただきました。発想の
転換による新たなサイクルモ
デルという印象を受け、大変勉
強になりました。

今回も大きなトラブルも無く、
無事終えることができました。
今後も会員の皆様に見識を広げ
ていただく機会作りの場として、
見学会を企画していくたいと思
います。

贊助會員紹介

飯島電子工業株式会社
営業部 竹内 好彦

二三九〇

★
製品紹介
「BOD測定システム
マスター」

ケーブルが邪魔になつて試料の入つたフラン瓶をこぼしてしまふなどの心配もなく、スマートな取り回しでフラン瓶の抜き差しができます。測定操作は、プローブ中心にあるSTART

検体表機能によりこれまで手
入力だったデータ処理の時間を
短縮でき、誤計算などの人為的
ミスも防ぐことができる機能で
す。

新年おめでとうございます。平成二十六年六月より新しく賛助会員となりました、飯島電子工業株式会社と申します。貴会ならびに会員の皆様には今後とも末永くよろしくお願ひ申し上げます。まずは、弊社の紹介をさせていただきます。

弊社は国内初の酸素濃度計専門メーカーとして一九七二年、愛知県蒲郡市にて現在の前身の会社の環境事業部として事業を発足し、一九八九年に分離・独立しました。創業から四十三年海と山に囲まれた豊かな環境の地元・蒲郡市において、社員約五十名、独自技術での酸素センサーの開発をはじめ酸素濃度計・溶存酸素計を中心とした各種計測器の開発・製造・販売を行っています。私たちの理念は酸素を測りコントロールするプロとして、生活の基本である水質の浄化や食の安全、また産業の発展に貢献することであり、さらに技術に磨きをかけ、多くの人を幸せにする使命を担つて

酸素の測定といつても非常に広い業種で多様な測定ニーズがあり、そうした現場の声に応えるべく、様々な計測器やセンサーのラインアップを提供してきました。とりわけ水質分析の分野においては、一九八〇年にBOD測定専用の溶存酸素計を開発・販売を開始し、日本全国の環境測定機関様に長くご使用いただいています。

これから賛助会員として少しでも皆様のお力になれるよう、また環境測定業界の発展に貢献できるよう、測定分野においてますます邁進していくますのでよろしくお願ひいたします。

れのプローブで測定を開始します。プローブは仕事量に合わせて最大四本まで増やすことができますので、段階的に比較的ローコストに設備投資が可能です。

プローブの先端に装着する酸素センサーは、ワンタッチ着脱式で洗浄やメンテナンスが簡単にできる構造です。性能面では当社独自の研磨技術により特殊な非球面を滑らかに仕上げることにより、残余電流を抑えることで高速応答を実現しました。



社 屬



K○一○一に準拠



これにより、短時間測定が可能になっています。その他にも、酸素利用速度の測定機能や、便利なオプション製品も用意しています。多くの方々のBOD測定に貢献していただければ幸いです。

測定機関紹介

中日本ハイウェイ・エンジニアリング

名古屋株式会社 名古屋支店

道路技術部環境技術課

志賀 政雄

高速道路に関する施工管理・

点検調査等に加え、高速道路以

外では一般住宅のリフォームや

公園管理等の事業も行っています。

また業務を通じて得たノウハウ

を基にオリジナル商品の開発も

行っております。

当社はNEXCO中日本グループの一員として高速道路及び関連施設の施工管理・保守点検・調査業務等を行っている会社であり、業務を通じて安全・安心・快適な高速道路空間を利用者の皆様に提供出来る様日々努めています。



本社・名古屋支店

近年では厳冬期に高速道路上に散布される凍結防止剤の飛散状況調査など騒音・振動とは異なる調査業務についても手掛けしております。また当部門は植栽関連の業務も扱っており、高速道路本線及び休憩施設の景観検討・樹木管理の他、各自治体様の指定管理者制度に基づく公園管理等も行っています。



技術研修センター(E-MAC)

当部門は前身である名古屋道路エンジニア株式会社時代より昭和六十二年に音圧レベル、平成六年に振動加速度レベルの計量証明事業登録を行い、以来高速道路関連の騒音・振動調査を中心として業務を行つて参りました。環境基準・要請限度等の基準比較の為の騒音・振動測定の他、防音壁設置の為の騒音予測検討、発生源等対策の為の騒音・振動調査などを併せて行っており、高速道路本線上や料金所仮眠施設室内での測定調査など他事業者様からすると非常に特異な箇所での測定を行つ事もしばしば御座います。



高速道路上での振動測定

近年では厳冬期に高速道路上に散布される凍結防止剤の飛散状況調査など騒音・振動とは異なる調査業務についても手掛けております。また当部門は植栽関連の業務も扱っており、高速道路本線及び休憩施設の景観検討・樹木管理の他、各自治体様の指定管理者制度に基づく公園管理等も行っています。



最後になりますが、基準値比較の為の調査ではこの結果が適正な値として証明に用いられる事、発生源等対策の為の調査ではこの結果を基に費用を投じた対策施工が行われる事から、職務の重要性及び社会的責任を肝に銘じ、他会員様同様に日々の業務を地道に努めて参りたい次第であります。



中央分離帯での音源調査

趣味のコナーニ

株式会社環境公害センター

牛古 誠

「そういう世代なんです」

あらためて趣味は?と聞かれるとなかなか難しいのですが、好きなもの、昔から続いているものをいくつか紹介したいと思います。

ひとつは車です。子供のころはスーパーカーブームまつたでカウンタックに憧れています。国産車でもバブル期には多くのスポーツカーが発売され、クルマ雑誌を見ながらワクワクしていました。時代を問わず車好きなので、トヨタ博物館など古い車も見に行きましたし、モーターショーに新しい車を見に行つたりもしています。

また、モータースポーツも好きで、これまた世代として学生のころにはF1ブームがあり、「Powered by HONDA」という言葉に得も言わぬカッコよさを感じていました。ホンダもF1に復帰するようで楽しみです。さすがにF1観戦とまではいき



新城ラリーの様子

日も新城市で行われた新城ラリーを見に行つたりと、あまり混雜しない所に出かけています。ただ、所有欲があるわけではないので、乗っている車は普通のミニバンです。

そんな中で子供や初心者におすすめのゲレンデを紹介します。郡上市にある母袋(もたい)温泉スキー場です。東海北陸道の岐阜大和ICから十三キロメートル、三十分ほどで着きます。

手前にあるため高速の渋滞もありません。ここはとても小さなスキー場で、ゲレンデは五百メートルほどの斜面がひとつだけです。斜度は十度程度でコブもなく、横幅もそれなりにあるので、初心者にとってはとても滑りやすいゲレンデです。



上手になるぞ!

高額で、ブームのころには社会人になつていたため、怪我が怖く手を出さずじまいになつてしましました。

結婚して子供ができてからは、しばらくスキーも遠ざかっていましたが、子供が小学生になり、板が履けるようになつてからは

ファミリースキーとして再びゲレンデへ復帰しています。ただ、昔のように深夜の高速をひた走る気力も、一日中滑る体力もないで、近くで子供向きのゲレンデを選んで行っています。

ちびっこ用には、そりゲレンデ(約百五十メートル)もあります。そり遊びを楽しめますが、なぜかここが最も斜度があり、かなりのスピードが出ます。猛スピードで空を飛ぶ子供をよく見るので、わが子を滑らせるときには少し注意が必要です。

麓には母袋温泉の本館があり、食事ができます。通常のテーブル席もありますが元々温泉旅館



ボーダー、後ろ向きで滑るお父さんと練習する子供、直滑降の小学生だけなのに危険も少ないです。

寒い季節にどうしても家に引きこもりがちになりますが、冬のレジャーにお気軽スキーはお勧めです。

本格的なスキーやスノボを求める人には全く張り合いのないゲレンデですが、ファミリーにはもつてこいのスキー場です。

実際に滑っているのは、へっぴり腰の初心者、座つたままの

すか?

学生の頃はスキーが最盛期で、泊りがけで野沢温泉や志賀高原などまで遠征し、朝からリフトが止まるまで一日中滑つていました。スノーボードも興味はあつたのですが、当時はまだ

もうひとつは、スキーです。学生の頃はスキーが最盛期で、モータースポーツも好きで、これまた世代として学生のころにはF1ブームがあり、「Powered by HONDA」という言葉に得も言わぬカッコよさを感じていました。ホンダもF1に復帰するようで楽しみです。さすがにF1観戦とまではいき

ました。スノーボードも興味はあつたのですが、当時はまだ

ゲレンデ(約百メートルリフトなし)もあり、スクールもあるのでゼロからのスタートという

環境・時の話題

「御嶽山の噴火の予知について」

一、はじめに

昨年一年も色々なことがありました。フィギュアスケートの羽生選手の金メダル、葛西選手のスキージャンプ、テニスの錦織選手の大活躍、青色LEDを発明した名古屋大学の天野教授のノーベル賞受賞など明るいニュースがたくさんあった良い一年であつたように思います。

一方で、広島の豪雨による大災害や御嶽山の噴火による悲しい事故もありました。御嶽山の噴火を事前に予知することができたならば、あれほどの被害にならなかつたと思うと、残念でなりません。今回は、御嶽山の噴火の予知について考えてみたいと思います。

二、火山の噴火はどのようにおこるのか

日本は、ユーラシアプレートと太平洋プレートがぶつかる海溝沿いに百十もの活火山をもつ

火山大国です。地下のプレートには、マントルという岩石の層がプレートの移動により部分的に溶けてどろどろになり、マグマができます。そのマグマが地震により刺激されて、マグマ自身が地上に噴出したり、マグマの熱で地下水が熱せられて水蒸気爆発し地上に噴出したりする現象が噴火です。

三、噴火の予知はどうやってやるのか

噴火の予知に使われる情報は、地震と地殻変動の観測データです。地震は火山活動の活発化とかかわりが深いので、詳しい研究が進められています。

地殻変動も噴火の前兆になる重要な現象です。火山の地下部分にマグマが上昇してくると、地面が伸びたり、盛りあがったりするそです。そこで人工衛星を使って地上の位置を計測するGPSを使って、複数の地点間の距離をはかることで、ほんのわずかな地面の伸び縮みを観測することができます。

また、傾斜計を使って、地面の盛り上がりを観測したりもします。

四、御嶽山の噴火を予知することはどうなったのか

通知できる仕組みを構築する」とがのぞれます。

五、参考文献

昨年九月二十八日の噴火の二週間ほど前の九月十、十一日のたつた二日間で、山頂付近で百四十回を超える地震が観測されました。その前の八月一か月では、たつたの六回しか観測されていないにもかかわらずです。また、噴火当日には、噴火直前の十分前から、地殻変動も確認されました。

・ニュートン二〇一四年十二月号（文責 大場 恵史）

○SOP研修会

一月二十八日(水)十時
日本特殊陶業市民会館
第二会議室

環境標語の募集

編集後記

愛環協では今年度も環境に関する喚起標語の募集を行います。

愛環協のさらなる発展と成長を目指し、会員事業所のみなさんの環境計量に対する様々な思いを作品にして頂きたく思います。

【作品テーマ】

自由です。よりよい環境についての環境計量に対する様々な思いを作品にして頂きたく思います。

【応募資格】

（一社）愛知県環境測定分析協会正会員事業所の社員

【応募方法】

標語は応募申込書に記載の上、郵送、FAX、Eメールのいずれかでご応募下さい。

【応募締切】

平成二十七年一月三十日
(金) ※期限日必着

多數の応募をお待ちしております。

事務局からのお知らせ

○大気・臭気WG勉強会

一月八日(木)十三時三十分
日本特殊陶業市民会館
第二会議室

前回の百二十一号より広報委員が二人ずつ輪番制で編集を行つており、今回の百二十二号の編集は近藤委員、鷹羽委員が担当しました。

「あいかんきょう」機関誌が今後も更に皆様に愛されるよう努力してまいりますので、よろしくお願い申し上げます。

発行人 (一社) 愛知県環境測定分析協会
代表理事 河野 達郎
〒460-0022
名古屋市中区金山1-2-4
TEL・FAX 052-321-3803
E-mail aikankyo@nifty.com
編集 (一社) 愛知県環境測定分析協会
広報委員会